

# EL AMIGO VERDADERO DEL PUEBLO,

## PERIÓDICO CATÓLICO.



*Popule meus qui te beatum  
dicunt ipsi te decipiunt.*

ISAÍ. CAP. 3. V. 12.

SALE

LOS MIÉRCOLES Y SÁBADOS.

*Justitia elevat gentem; miseros  
autem facit populos peccatum.*

PROV. CAP. 14. V. 34.

Se admiten suscripciones en la imprenta de este Periódico.—Precio de la suscripción en toda la Península 3 rs. al mes.

### LIBERTAD.

Hé aquí el Don que Dios nos envió á la tierra, enviándonos á su unigénito Hijo. Este nos redimió y rompió las cadenas con que estábamos apriados. Hoy que recordamos el gran misterio de la venida del Hijo de Dios al mundo, naciendo como hombre en Belén, estudiemos lo que significa, lo que es, la esencia de la Libertad verdadera que nos alcanzó Jesucristo. El que no esté obcecado por su pasión ó por sus vicios, que reflexione lo que era el estado del hombre antes y lo que es después de que nos dió Libertad Jesucristo; avergüencense los que la desprecian y enseñan otras libertades falsas que Jesucristo reprueba. Jesucristo nos libró de la cautividad del demonio, y del pecado y de la muerte eterna. Esta es la mas amplia y mas preciosa Libertad. Libertad dichosa que no sofocan ni comprimen las prisiones, las cadenas, los destierros y cuantas vejaciones pongan en ejecución los enemigos de los libres de Jesucristo, y segun Jesucristo. Tan amplia, que sus diques y términos están reducidos á una sola palabra, al amor. *Ama et fac quod vis.* Hombre; ama de veras á tu Dios y después de esto, haz todo cuanto quieras. Tan sencillas y perceptibles son las cosas santas y verdades católicas como son sublimes, verdaderas y admirables.

Amad á Dios y sois enteramente libres. Esta es la Libertad verdadera, la Libertad que hace al hombre *Libre* y no liberal, licencioso, desenfrenado, corrompido, pecador, esclavo de Satanás y de sus delitos, que es el producto de la Libertad mundana con que engaña el demonio.

Mil ochocientos sesenta y ocho años há que se anunció á los hombres esta Libertad. A los setenta años, poco mas ó menos, se nos anunció en Segovia y planteó la bandera de la cruz que libró á nuestros Padres de las tinieblas del paganismo y la esclavitud del pecado. Los Segovianos han conservado este depósito al través de los arrianos, los vándalos, los sarracenos y tantos enemigos como han afligido á esta ciudad. Han perdido sus haciendas, sus mismas vidas inmemorables mártires, pero jamás han perdido su

templo, su cruz, La Libertad verdadera que nos ganó Jesucristo. Llenémonos de fervor y proclamemos y peleemos, y defendamos como nuestros ilustres Segovianos el triunfo y reinado de La Libertad que nos trajo Jesucristo. A nuestra vez y con mas verdad digamos hoy: ¡Viva La Libertad! ¡Viva el Redentor del mundo cuya venida recordamos!



### LA ESPAÑA DE HOY.

Este desgraciado siglo, en su espíritu de ignorar, apenas pasa de la mitad de sus dias y cuenta mas revoluciones que años lleva trascurridos.

España marcha precipitada en este aciago siglo de motin en motin, de pronunciamiento en pronunciamiento, de revolucion en revolucion, porque no sabe á dónde va, como ya hemos dicho.

El egoismo de un puñado de Españoles desfigurados han proclamado esa deidad que llaman libertad, que aquí y en todas partes tiene ya tejidas sus aras con la sangre de millones de inocentes víctimas.

En su nombre han subido al poder cientos de hombres, ofreciendo hacer de la tierra un paraíso. ¿Y qué es lo que hemos visto? ¿Qué beneficios, qué mejoras ha experimentado la sociedad? ¡Ah! dolor es decirlo; en vez de la abundancia, se vé miseria; en vez de holgura y tranquilidad, penuria y zozobra; en vez de moralidad, el mayor desbordamiento de las pasiones, y en vez de paz, una guerra intestina.

La España es hoy un verdadero campo de Agramante, con solo la diferencia de que allí se luchaba por conservar lo propio, y aquí la guerra, maquina y conspira por adquirir lo ajeno.

En tan penoso estado, en tan trabajosa situación, pasan años y años y el mal crece; y los hombres no se desengañan, y siguen labrando su ruina; y lo ven y se hacen insensibles; conocen los inmensos sacrificios que ha costado esa palabra fatídica libertad; ven que ha espropiado á muchos de lo que poseían, que ha sembrado el luto en infinitas familias, que ha causado una perturbacion general en las creencias, en las industrias y mo-

dos de vivir; que ha hecho crecer las exacciones, y sin embargo de que nada bueno experimentan, se vive en un indiferentismo letal.

Nada parece que resta decir para diseñar esta época por mil razones terrible; pero desgraciadamente no es así.

Como si no fuera bastante el cúmulo de trabajos y contrariedades que dejamos indicados, nos presenta á la vista el amor propio ó egoísmo desmedido que priva á los hombres de la razón y hace que á su impulso se desprendan de todos los sentimientos humanitarios y se resientan del espíritu de intolerancia brutal que hasta con su misma sangre no transige.

Los hombres se han crecido de una manera inconveniente, creyéndose aptos y útiles para todo, con opción y derecho á todo, formando de sí mismos una idea exagerada y reputando á los demás como seres obligados á secundar sus ideas. Bajo una presión de amor propio tan antisocial é irreligiosa no conoce el hombre más leyes que su gusto, más deberes que su conveniencia particular, más religión que su capricho. ¿Cómo es posible que haya sociedad, virtudes cívicas, religión ni libertad racional, con tales elementos? ¿Cómo es posible que se atienda al bien común, cuando los individuos no conocen, ni quieren más que su bien particular?

Rosseau en su *Esmilio*, tomo 3.º, página 182, comprueba nuestro aserto en la forma siguiente: «La irreligión ataca la vida, afemina, envilece las almas y concentra todas las pasiones en la baja jeza del interés particular.»

Es de absoluta necesidad volver atrás con tino y con prudencia, antes que la fuerza de los acontecimientos que se precipitan nos obliguen á ello con quebranto y horrores, porque de una ú otra manera ha de verificarse, como dice el mismo Tomás Obes en su libro de *Cive*: «El derecho del más fuerte será la norma de autoridad. Guerra de todos contra todos, hasta que arrojando peligros y padeciendo todas las violencias (deramando la sangre de nuestros hermanos, saltando sobre los cadáveres, agotemos el cáliz de las calamidades, haciéndonos esclavos de un despotista, de un tirano.»

La anarquía en que vivimos no tiene otra solución; las pasiones y los resentimientos producen tan tremendas consecuencias si un gobierno racional no endulza y modifica tan horribles resultados.

El pueblo Español es eminentemente católico, sensato, pacífico, laborioso, digno; pero enérgico y valiente. Gobernantes, no le provoquéis más, no le estimuleis, contrariando sus costumbres religiosas y sus tradiciones, no le empujéis por la pendiente, porque puesto en ella, demasiado sabéis que no podéis contenerle, buen ejemplo os está dando; la responsabilidad siempre será vuestra y la espionación dolorosa.

**Mucha atención.** Los periódicos franceses, y sobre todo los imperialistas, anunciaron la salida de Florencia del general Cialdini para España. La manera cómo dieron la noticia, evidenció desde luego que se trataba de un asunto grave, porque con cierto *retintín* decían que este viaje sería *cohoneado por asuntos de familia* (porque sabido es que Cialdini hizo de subalterno la guerra civil en España donde se casó).

Algun periódico español, con malicia, ó por *disimular quizás*, ha echado á volar la idea de si era cuestión de candidato para el trono de España la que traía entre manos el general Cialdini: sin embargo, nuestras noticias son bien distintas.

Parece que el general Cialdini antes de salir de Florencia celebró conferencias no solo con el excomulgado Víctor Manuel, sino muy especialmente con el delegado de Bismark...

¿No es verdad que en vista de lo que nos dice el telégrafo sobre lo que pasa en *Constantinopla* y en *Atenas*, y conocidas las relaciones entre Prusia é Italia, no es verdad, repetimos, que la misión de Cialdini puede entrañar mucha, muchísima mayor gravedad para España que si se tratara simplemente de una pretensión más ó menos ridícula de querernos regalar un candidato para el trono?

¡Alerta, alerta, alerta, que hay moros en la costa!!!

¿Es verdad que el ministro de la guerra ha llamado á las armas á toda la reserva?

¿Quién nos amenaza? ¿Qué peligro corremos? ¿Estará relacionado esto con la misión del general Cialdini?

**Nos parece bien.** El Presbítero D. José Cucala y Boix ha sido nombrado por la Diputación provincial Maestro de música instrumental, canto llano y piano del Asilo de Huérfanos é Inclusa de esta ciudad. Creemos que la Diputación habrá contribuido con esto á llenar un gran vacío, proporcionando á los acogidos en el Asilo de Huérfanos medios de poder aspirar en su día al desempeño de las sacristías del Obispado, premiando á la vez al agraciado los sacrificios que espontáneamente y sin renumeración alguna ha venido haciendo por espacio de dos años en la enseñanza de canto y piano á las niñas de la Inclusa.

**Religiosas.** Se había creído que las reuniones de Religiosas se habían suspendido, pero el *Adelante* no para. Con término improrogable se comunicó á las del Espinar la evacuación de su convento, destinándolas al de Villacastin, y han podido lograr reunirse en San Antonio el Real de esta ciudad, donde llegaron en coches el día 23, á las cuatro y media de la tarde, renovándose al apearse y entrar en el convento, las lágrimas y pesadumbres de unas y otras. Dios quiera que con estos sacrificios se aplaque el Señor y levante sus castigos.

**Misa nueva.** El domingo día tercero de Pascua en la iglesia de Santa Cruz, convento que fué de Dominicos y hoy es casa de Beneficencia, celebrará su primera Misa el presbítero D. Florentino García Gutierrez, á las diez de la mañana. A él y su familia le damos nuestra enhorabuena y le deseamos gracia y fortaleza para pelear en el campo de batalla que entra como jefe subalterno de la Milicia de Jesucristo.

**Lo habíamos dicho.**—Se hace sentir la

necesidad.—Y será cosa de ver.—Gran esposicion. Que no desmaye.

La Reforma publica la siguiente advertencia; Coleccion de actas de las sesiones y acuerdos de las Juntas revolucionarias de España.—Dispuestos á comenzar la publicacion de esta importantísima coleccion, suplicamos á los que fueron individuos ó secretarios de las espresadas Juntas, se sirvan remitir á la direccion de La Reforma copias autorizadas con su firma, de las actas de las sesiones ó de los acuerdos tomados por las Juntas de que fueron individuos, como asimismo los nombres de cuantos las constituyeron.

¿Cómo estamos? Como en una balsa de aceite, manchados por todas partes. Montpensier parece que entre las fajas de La Correspondencia, ó las cubiertas de La Gaceta del Clero (ni rabo, ni zorra) se ha zamballido en Madrid y hasta El Cascabel, se ha metido á su protector. Ha dirigido una carta á La Política para sincerarse, que sirve para que otros periódicos la comenten á las mil maravillas. Sin embargo, se dice que va á ser el Rey, y que pronto se va á dar un golpe de Estado en ese sentido.—Otra mancha de aceite.—Entre los Unionistas y Moderados es corriente: que la única solucion es Isabel II á su trono y formar un paréntesis desde Setiembre.—Otra mancha.—En Pamplona han cerrado sin mas que por ser carlista en un aprision al Sr. Muzquiz y hablan de un jóven misterioso que dicen si es ó no es D. Carlos de Borbon. Esta segunda parte es un cuento mal inventado.—Otra.—Las elecciones para Ayuntamientos se han hecho, no digamos si con manchas. Un periódico hasta el 24 dice:

«Por nuestra parte, y segun los datos incompletos que tenemos á nuestra vista, vamos á dar un interesísimo resumen del primer ensayo del sufragio universal.

Ha votado á lo mas el cinco por ciento próximamente de la poblacion.

Ha habido cuarenta y tantos motines.

El número de muertos y heridos, pasa de quinientos.

Iremos dando á nuestros lectores datos mas detallados y haciendo las rectificaciones y aumento debidos.

¿Quiénes son los vencedores? No lo sabemos aun.

La Igualdad dice que los republicanos.

La Iberia que los monárquicos de nuevo cuño.

Los periódicos unionistas no dicen nada.»

En las elecciones de ésta, traslado al periódico El Obrero. Baste decir que se dejó todo á la familia y se miró la cosa como se ven los toros desde la barrera.

Otra, El célebre presbítero D. Antonio Aguayo ha publicado otra carta á los presbíteros españoles. El Sr. Arzobispo la ha pasado á la censura. Siempre habrá que llevarle á la casa de locos, si antes no le zurren y escarmientan los suyos. Traslado al Padre Pasaglia y eso que este no es ni Fray Pantaleon.

Manchas y candiladas de aceite en Grecia, en Prusia, en Italia. Portugal arrima tropas á nuestra frontera. Francia va á hacer lo mismo. ¡España admira á Europa! No sabemos por qué, decian que por su cordura. Ya se va explicando y si hay cortes se explicará mas y mejor, si á mas de los que hay en Madrid van á las tribunas y las afueras

cincuenta mil hijos de los diversos cantones de la federal. En esta buen tiempo. Mancha de palos y heridas en la Noche-buena. Algunos en la cárcel, pero eso no quita el que los demás se diviertan. Disueltas las Juntas de beneficencia, los empleados en los asilos han recibido oficio para que sigan interinamente en sus destinos.

### CARTAS

#### DEL TIO ROZANO DE ONTORIA

Á SU COMPADRE.

#### CARTA (1).

Querido compadre:

Sin parar, avisa á mi Alfonsa, que el jueves por la mañana, me mande el borrico, porque quiero ir á casa á hacer Noche-buena, aunque coma sopas. Habia pensado que viniera con los chicos por la tarde y que la celebráramos juntos en casa del Cano y su María: que todo era pagar los gastos, que como los pobres decimos, á escote nada es caro y al fin entraríamos en la nueva estadística de pagar por cabezas. Juntos en amor y compañía, con algunos vecinos y parientes todos honrados y de nuestra jaez, al anochecer hubiéramos rezado el Rosario y devociones, nuestra colacion y un traguillo con las castañas, cantar coplillas al son de la zambomba y el almirez, y á las once y media á las Monjas ó á la Catedral á la Misa del Gallo y venir á casa á dormir en paz y en gracia de Dios. Yo lo disponia y deseaba así, porque esto era una gloria en tales dias. Alegria en la vecindad, en todas las calles cánticos y luego aquella Misa tan bonita con pandoretas, gaitas y qué sé yo que mas en las Monjas... Esto era un cielo... y se llevaba de buena gana el rato de frio en la calle, por verla y oirla, y este año que está el tiempo bueno... Vaya; á mis chicos y á la Alfonsa se los vá á caer la baba, decia yo, y aseguro que no se dormirán como cuando cantamos en esa Yo, el sacristan y el hijo grande de Ramon del Alamo. Así pensaba, compadre, pero, para músicas está la zorra. Tanta verdad es: que el hombre propone y Dios dispone. ¡Bonitos estamos para fiestas! En los nidos de antaño, no hay pajaros ogaño. Me voy, me voy, porque esto es un infierno. Que venga mi burro y á Ontoria con el recado!

Sabrás, que hace unos dias que andan diciendo por las calles, yo no sé si los Mocráticos ó los Racionarios ó dambos á dos, que el dia de Noche-buena vá á ser la Gorda. El Cano y todos dicen: chiquitos, aquella noche prontito á casa y trancar bien la puerta, todos dentro y no se responde á nadie. En lo que menos se piensa es, en

(1) Esta vá fuera del orden de las otras que aun no hemos tenido tiempo de publicar, de Monjas, de Elecciones y otras cosas, y la anticipamos para aprovechar la oportunidad ya que á fuerza de ruegos hemos podido lograr que nos la deje el compadre.

hacer colación con sosis, en el Rosario, cantar coplillas, bailar ni ir á Misa del Gallo. Las Monjas no han salido del susto y buenas están para fiestas y en la Catedral los pocos músicos que quedan tienen las tripas muy vacías y será por no poder menos, una Misa á la corrida, temiéndose todo el mundo la *Gorda* ó algun tumulto sea de la *Gorda* ó de la *Flaca* y mas si concurren los Romos y Rechonchos con bigote. Mira tú y contempla qué ganas habrá aqui de divertirse esta Noche-buena.

Tienes otra cosa. Ya sabrás que está España sin puertas y abierta todita de par en par para que entren sin registro los judiazos, los moros, los protestantes y toda casta de pajarracos, á traer dinero, dicen, para nosotros por supuesto, que mejor será á robárnoslo si pueden, pero esto es lo menos, y lo mas y mas gordo es que el Gobierno que tenemos ha mandado que se deje libre y ancho á cada uno para que adore y honre á su Dios como le dé la gana y le parezca. ¡Ahí que es un grano de anís la tal licencia! Supongamos que se descuelgan algunos de Madrid, que ya habrá allí rabinos legítimos de mala ralea y moritos con pasas y dátiles, que vienen á esta porque hay mejores ensaladas y besugos mas frescos; de tocino, lomo y chuletas no hablemos, que no lo probarán, aunque diz que se van civilizando y se burlan de de Moisés y de Mahoma, y comen y beben sin vergüenza, ¡comieran velegambre! y que un par de judíos en aquella noche, que ellos detestan, porque no creen en el Niño ni en su Madre, y están esperando el Mesías, quieren adorar á su Dios y honrarle á su modo *asando* un chico de un cristiano, como si fuera un cabrito, y al ir á la Misa del Gallo, me pillan al Jorge ó al Gabriel ó á los dos juntos. ¡Tú sabes lo que son! ¿Recuerdas en Bayona cómo rabiaba nuestra patrona *Madame La-Comb* cuando hablábamos á un judío, ó la decíamos que íbamos á la sinagoga? Estaba en sus trece de que cada dia hacian juramento de engañar cada uno á tres cristianos, y eso allí que ya los conocen y los aborrecen de muerte. ¡Y los moritos que entra en sus tragaderas, el que sin falta irá al paraiso de Mahoma y dará doscientas mujeres al que haga la buena obra de matar un cristiano!! Si uno por ahí, aunque sea disfrazado de Jesuita, me coge ¿te parece que me valdrá la Bula de Meco?

Nada, nada, á lo seguro. Por sí ó por nó, á Misa á Fuentes, como dicen los de Carbonero. Que venga mi burro y allá me voy, que no quiero morir cochinamente.

Dirás que tengo miedo y no hay de qué. No es nada, lo del ojo. Amigo, el miedo guarda la vida y guárdate y te guardaré. Y ¿qué haremos aqui, si todo el mundo va á atrancar la puerta, los mas no tienen que cenar y esto es un valle de lá-

grimas, y á estas horas aun no se ha vendido una zambomba? ¡Que no vendrán los moritos! Pero tenemos aqui muchos y no hay peor moro que el renegao. Ya ves sin que hayan ido, lo que pasa en otras partes. *La Correspondencia*, que es un papel malote, sin querernos decir en dónde por vergüenza, dice: que han sacado á la Virgen de su altar y la han fusilado entre befas y blasfemias. Otro papel peor de los Mocráticos, dice: que no reduzgan los obispos y los curas, que es mejor no dejar ninguno. ¡Yo que estoy de luto y me ven de negro, se les antoja que huelo á sotana y me tienen por cura y échate á escurrir!! Aqui mismo en San Martin el otro dia, en la novena de la Concepcion, tuvo que andar á pescozones el sacristan con un mocete que estaba embozado y con sombrero puesto dentro de la iglesia y el Señor Manifiesto. No creas, que no hay que echar de menos á los moros, moros y moras hay de sobra.

Ni monjas, ni misa, ni baile, ni cantares, ni amigos, miedo, tristeza, rabia, hambre: la mitad de los habitantes de esta, cesantes, sin trabajo, sin obras pías, sin limosnas... Y los ricotes... ¿Quieres que te diga mas? Pues ahí te lo diré que allá me voy en cuanto venga el burro, porque aunque está cerca, dicen que el burro es para aparejarlo y montarle, aunque sea Señor y Don como á nosotros nos sucede que nos aparejan y nos montan, aunque seamos libres y soberanos y señores con voto para votar.

Tambien tengo que llevar alforjas. He echado en remojo dos hojas grandes de pergamino de un libro de cantar en el coro, que me ha dado un amigo sacristan y lo llevaré para hacer dos zambombas para los chicos y las tocarán allí libres de Moros, Rabinos y Renegados. Llevaré una pandera para tu Rubiges. Tú tienes buen almirez y yo, sabes que rasco la bandurria. Aunque hay pocos cuartos, lo que se ha de empeñar se vende y Dios sabe si al año que viene se habrá hecho merienda de negros. Llevaré pitanza de turrón, castañas que asaremos en el tamboril de hierro y á la salida llenaré la bota de vino moscatel, en la taberna de Pedro Gil, en el Mereado, que suele traerlo bueno, aunque no moro.

Nos encomendaremos á Dios, rezaremos por nuestros traseros, tocaremos y bailarán los chicos á *puerta abierta* y á las doce á Misa que sabes que nos dice el Señor Cura y Betegon á las mil maravillas con los Pastores que van á cantar sus coplillas y despues á casa en paz y gracia de Dios á dormir sin cuidado. Mañana nos veremos y platicaremos estas Pascuas y segun como truene por esta, hará tu comprade

**El Rozano.**

Segovia 23 de Diciembre. Año Provisional.